

ESTUDIOS MIGRATORIOS Y FRONTERAS EN EL SUR ANDINO

Alberto Díaz Araya*
Karelia Cerda**

En una nueva edición de Revista Diálogo Andino, se han reunido ocho artículos que abarcan fenómenos socioambientales, migraciones, dinámicas fronterizas e identidades locales; además del dossier "Movilidad en Bolivia. Perspectivas históricas y contemporáneas" coordinado por las investigadoras Bianca de Marchi y Laura Arraya, compuesto por cinco textos producidos por investigadores e investigadoras de Chile y Bolivia. En consonancia con las políticas editoriales de Diálogo Andino, todos los manuscritos corresponden a trabajos inéditos, resultado de acuciosas investigaciones que contribuyen desde distintas disciplinas a la comprensión de la realidad pasada y presente de Latinoamérica, especialmente del sur andino.

Las problemáticas asociadas al fenómeno migratorio forman parte del debate público actual, Nicolás Gissi presenta un estudio sobre organizaciones de migrantes venezolanos en Santiago de Chile, que han desplegado estrategias participativas y ciudadanía social en pos de la inclusión y consecución de derechos, en un complejo escenario de creciente xenofobia e incertidumbre, siendo capaces de adaptarse y negociar activamente respecto de los asuntos públicos que afectan a la población migrante. Felipe Valdebenito y Katherine Navarro presentan un análisis de políticas públicas de urbanización en el contexto de la frontera tacno-ariqueña, problematizando las transformaciones geográficas devenidas de los procesos de urbanización y la expresión de relaciones de poder en este espacio.

El artículo de Sisko Rendon entrega una visión crítica respecto de la construcción de una identidad nacional en Perú que se sustenta en elementos coloniales homogeneizadores, frente a dinámicas sociohistóricas locales, abordando específicamente la formación de la identidad de los qorilazos en la región de Chumbivilcas, en que las comunidades definen sus propias categorías y jerarquías.

El artículo de Dagmar Růžičková estudia el extractivismo capitalista en la zona de la Sierra Mazateca mexicana, relacionada con recursos de la tierra como el café, lo cual incidió en la progresiva desposesión y vulnerabilidad de la población local, cruzada además por factores raciales postcoloniales tanto en contextos urbanos como rurales. En una dirección similar, Alejandro Marín, reconstruye el auge de la pesca industrial en la zona austral de Chile y su impacto en las comunidades locales, especialmente entre quienes se dedican a la pesca artesanal; el autor analiza el contexto nacional y global de liberalización de la economía y la situación de crisis que atravesaba al país, en donde la pesca industrial de la merluza cobró relevancia, a la vez que paulatinamente se precarizaron las condiciones laborales de los pescadores artesanales y las formas de habitar el espacio. Por su parte, el equipo liderado por Mercedes Hernández analiza el rol que han tenido las organizaciones comunitarias en Querétaro (México) frente a los problemas y desafíos territoriales producidos por el impacto de las actividades extractivas, tales como la escasez hídrica, el acceso a la energía y la contaminación; dichas organizaciones han sido capaces de generar acciones satisfactorias a nivel territorial, ante la desprotección e insuficiencia de las políticas públicas centrales, siendo bien valoradas por las comunidades en que están insertas.

El texto de Luis Thielemann y Paula Caffarena presenta un estudio de los efectos sociales de la epidemia de la influenza que afectó a Chile en 1957, destacando cómo las desigualdades sociales se agudizaron, evidenciando cualitativa y cuantitativamente una mayor incidencia de esta enfermedad entre los sectores populares, producto de la precariedad de sus condiciones de vida. Finalmente, Gonzalo Candia y René Tapia reconstruyen en su artículo la trayectoria e incidencia de Erich Kleiberen en el ambiente musical chileno de la década de 1940, en que contribuyó a la formación de la Orquesta Sinfónica de Chile.

* Universidad de Tarapacá. Iquique, Chile. Correo electrónico: albertodiaz@academicos.uta.cl

** Universidad de Tarapacá. Arica, Chile. Correo electrónico: kcerdac@academicos.uta.cl